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主持人：关于新能效标准的门槛定
级，几大老品牌一直高举“3级”牌，格兰
仕独树一帜力挺“2级”，将二级能效产品率
先降价30%，直接将高能效=高价格的“潜
规则”推翻。并在5月25日一口气推出格
兰仕A8、新居宝、梦静宝等九大系列二级
能效新品，受到业界高度关注。

主持人：朱江华

韩伟：2009 年空调冷冻年与 2008 年空调
冷冻年情况不同，一是国家主推节能产品；二
是金融风暴持续；三是由于盲目地追求规模
效益，大量低能效产品的生产，很多企业对于
国家高能效战略理解不清晰，造成了 2009 年
冷冻年度四五级低能效产品的库存出现了历
史性的高位，所以说 2009 年冷冻年度是空调
行业的乱局。但格兰仕空调通过 2 级能效 5
级价格的策略，强力推进，掀起一波接一波的
空调，彻底淘汰市场上的 3、4、5 级的产品，改
写空调行业的格局。

杨超：主持人的问题提得好，目前空调市场
面临一个“乱”字的原因：一是原材料价格大起
大落；另一个是金融危机带来的出口下滑；再一
个房地产、人民币以及能效标准的提高升值对
空调业带来压力。

马伟强：“乱”字主要体现在空调概念和价
格上，我到家电卖场买空调，一边是说变频最
节能空调，另一边将定速实现 2 级或 3 级标准
的高效节能空调产品，而价格也是相差很大，
是否可以认为变频就贵，定速就便宜，让消费
者雾里看花。

杨超：要么高效，要么被淘汰！走高能效空
调之路成为每个空调企业的唯一抉择。从目前
销量和产能来看，定速是被消费者所接受的，也
不能说变频比较低。关键是在生产变频空调，
核心技术都姓“洋”，阻碍了中国空调的发展。
但不管是定频还是变频空调，要在各个性能方
面多做一些工作。

韩伟：价格战和节能战同步上阵，格兰仕因
此成为新一轮空调洗牌战局最受瞩目的品牌
之一。在价格战中，格兰仕亮出的是“二级能
效 五级价格”旗帜，价格战的主角就是高能

效空调。在节能战中，有别于行业一哄而上
炒变频概念的做法，格兰仕坚定不移地走的
是“高效定频”路线。因为定频空调技术更稳
定、价格更优惠、性能更成熟，而变频空调要
连续开机才能达到省电效果，不符合中国老
百姓的使用习惯。

马伟强：买价格更为便宜的定速空调，还是
面向未来买更先进的变频空调？对很多消费者
而言，确实是一个问题。但就目前消费者看产
品并不关心什么是变频还是定速，主要看产品
的性能、制冷制热效果。

韩伟：二级能效，五级价格，将高端空调
普及，让普通消费者不但买得起，还要用得
起，不但买着省，还要用着省，让所有消费
者，不论城市还是农村，都能真正消费得起
节能空调产品。财政部刚刚公布的空调下
乡招标结果也显示，格兰仕 30 款中标机型
中，21 款是二级能效的产品，大一匹挂机低
至 1699 元。

杨超：空调能效标准分成1~5个等级，其中
1、2级空调比较节电，4、5级空调则耗能较高，2
级能效是一个“临界点”，一般家庭使用 2级能

效的空调达到最佳节能效果。眼下二级能效
定频空调最适合中国市场，格兰仕全面力推二
级能效战略，有利于企业的自身成长，也很好
地担负起了社会责任。

马伟强：变频和定速统一在一个平台上，对
消费者来说都是空调，但企业宣传的东西和消
费者实际使用中遇到的情况有比较大的出入。
我个人在变频空调能效标准和定速空调能效标
准无法统一的情况下，也可以考虑采用一个有
效办法让消费者真正客观地评价，比如标耗电
量。

主持人：虽然受金融危机影响，
2008年有超过1500万台的海量库存，据
透露其中90%以上是四五级低能效空调，
但迫于产业竞争及宏观环境的压力，各
大空调企业不得不将推广重心转向节能
产品。至今，价格大战和节能大战交错
在空调市场继续上演，同时引发变频与
定速之间谁优的口水战。

主持人：如果2008年空调冷冻年用一
个字来概括的话就是“难”字，凉夏、金融
危机；2009年空调冷冻年如果用一个字
来概括的话就是“乱”字，产品乱、价格乱、
渠道乱。目前中国空调业最时髦的词汇，
是“能效”；企业最大的困难，是“产能过
剩”。不知各位嘉宾有何高见。

格兰仕空调
整机公司总经理
韩伟

中国家用电
器研究院部长
杨超

腾讯网
家电主编
马伟强

空调市场：不高效 难成活


